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□本报记者 盛丽 孙艳

政协委员： 应将早教机构管理纳入社会公共服务体系

早教园、 早教中心、 亲子俱乐部……随着国家二胎政策的全面放开， 早教市场迎来了新一轮业绩的高增长， 几个月大的孩子 “爬” 进教室的现象越
来越多见。 记者调查发现， 当前， 早教市场虽然发展迅速， 但存在着鱼龙混杂、 师资良莠不齐等现象。 对此， 北京市政协委员建议， 应该加强对0至3岁
早教机构的管理， 将之纳入社会公共服务体系之中。

低低龄龄娃娃娃娃““上上学学””热热为为哪哪般般？？

家长盲目跟风

“别人家的小孩都上早教班
啦 ， 咱也不能落下 。” 不久前 ，
家住虎坊桥的王蕾带着儿子去一
家早教机构体验了几次早教课
程。 随后便花了将近两万元， 报
了三年的早教课程。 问到为何对
报早教班如此果断 ， 王蕾说 ：
“有了孩子后， 总想给她最好的。
不管有用没用， 不能让孩子输在
起跑线上， 多花点儿钱在孩子身
上， 将来不后悔。”

据了解， 0-7岁是儿童大脑
发育最快的阶段， 这时候针对婴
幼儿的年龄特点给予正确的教育
引导， 对儿童智力的开发能够起
到事半功倍的效果。 但是， 不少
家长表示因为自己工作忙， 不能
陪伴小孩太多时间， 又担心老人
的教育方法落后， 于是就想到了
早教机构。

针对这些需求， 早教机构也
逐渐走入不少家长的视野中。 据
了解， 在我国上世纪９０年代末，
早教机构就开始慢慢形成 。 现
在， 多家早教机构已经在全国各
个大中型城市建立。 2015年， 我
国早教市场规模达500亿元。

要不要上早教班？ 带着这个
问题在调查中， 记者也发现， 对
于早教， 不少家长特别是年轻家
长的热情很高。 继而出现盲目跟
风的现象， 在早教中心报了很多
课程， 让自己和小孩都很疲惫。

“其实， 这个班也是同事介
绍的 ， 课程倒是安排得很满 。”
王蕾介绍， 她工作的部门有四五
个同事的小孩都在上早教班 。
“都说还不错 ， 我也就报名啦 。
这个班在课程设置上， 主要包括
见面问好 、 按摩抚触 、 爬行翻
滚、 扶站、 追泡泡、 学步、 听音
乐等， 教具无外乎都是摇铃、 健
身球、 积木等等。”

虽然课程安排花样不少， 但
是对于这样的早教班， 不少家长
也是心存疑虑， “基本上都是盲
目跟风， 教师是啥水平， 小孩能

学到什么， 这些早教机构的回答
都很模糊。” 虽然说早教课程寓
教于乐， 但一些上年纪的老人还
是不太理解。 “还没断奶的娃娃
能学到什么？ 拍拍手、 蹦蹦跳，
一个小时就二百多， 还不如给娃
吃了喝了。”

对此， 也有专家表示， 早教
课程的设置应该根据孩子的年龄
特征， 进行全方位开发。 在选择
早教机构之前， 还要了解机构的
教育理念和课程， 以及实地考察
其环境， 比如是不是在安全、 教
具上做的到位、 做的够专业。

师资参差不齐

近几年， 市场上的早教机构
不少。 在网上输入 “早教班” 字
眼后， 各种各样早教机构的宣传
网页， 可谓是 “铺天盖地”。 此
外， 这些早教机构主打的内容也
不同， 比如有的主打双语教育 、
有的标注课程开发6大体系。

2015年， 我国的早教机构已
达1.3万家 。 目前 ， 还没有出台
早教机构教师资质标准。 “早教
机构数量倒是不少， 教学质量还
真是让人摸不着头脑， 都是老王
卖瓜自卖自夸。” 虽然女儿刚出
满月， 但是李莹开始琢磨起早教
的问题来。

“先打听着 ， 早点做功课 。
选择早教机构， 关键在于师资，
老师的言传身教以及教育理念，
甚至是课程计划都将影响早教效
果。 一旦师资出现问题， 可能出
现反效果， 孩子不仅会抵触甚至
还会讨厌上课， 在早教中心出现
这种事情并不少见。”

虽然事先想好选择早教机构
的 原 则 ， 但 是 在 查 询 时 ， 李
莹 越 来越感到头疼 。 “没有统
一的标准， 都是听别人的口碑来
决定 ， 基本是摸着石头过河 。”
李莹发现很多早教机构都属于民
办单位， 聘用的老师也是自行考
核。 “家长很难确定他们的职业
资格， 只能是他们怎么说我们怎
么听。” 李莹无奈地说。

部门监管亟待加强

2013年， 教育部办公厅下发
了关于开展0-3岁婴幼儿早期教
育试点的通知， 决定在北京市海
淀区等14个地区开展0-3岁婴幼
儿早期教育试点， 要以发展公益
性婴幼儿早期教育服务为目标，
落实政府在早期教育中的规划、
投入和监管等方面责任， 重点在
婴幼儿早期教育管理体制、 管理
制度、 服务模式等方面进行研究
探索。

这个通知中提出了6个方面
的试点内容。 其中包括加强规范
管理， 探索婴幼儿早期教育服务
机构的准入、 从业人员管理、 质
量监管等方面的管理制度和措
施； 合理分担成本。 坚持公益性
普惠性 ， 探索建立公共财政支
持、 社会参与、 家长合理分担成
本的早期教育成本分担机制。

调查中 ， 还有不少家长表
示， 早教的课程价格也很高。 陈
静的儿子刚刚过完一周岁生日 ，
这几天她也忙着为小孩报早教
班。 “价格还真是贵。” 陈静介
绍， 最初她是在小区附近的一家
早教中心做体验。

“体验都是免费的，儿子特别
喜欢上。”陈静告诉记者，体验后，
老师便加了她的微信。“时不时地
问我啥时候还带宝贝体验。 差不
多三次后，开始问我要不要报名。
我发现一年差不多要一万块。”

但上了几次课， 陈静发现这
钱好像花的并不值。“现在上课的
老师和当时体验课时的效果不太
一样， 总觉得这个老师的感染力
差些，孩子总是被调动不起来。其
他家长也反映出对老师的不满，
甚至有家长提出换老师的要求，
可早教机构一方一直没有直接表
态。”陈静抱怨，“感觉有点儿上当
了， 可是想退费也不是件容易的
事， 当时交钱的时候已经说清楚
上过6次课后不给予退费。”对此，
陈静建议相关部门要制定明确的
制度规范，并且要加强监管。

具有17年早教从业经历的东
方爱婴董事长、 北京市政协委员
贾军表示， 随着早教逐渐受到越
来越多人的重视， 但当前有三个
问题一直没有解决。

首先， 早期教育从业机构的
监管部门尚不明确。 在现存的早
教机构中 ， 有些属于计生委监
管， 有些属于教育部门管理， 而
有９０％以上的早教机构都是在工
商部门取得的营业执照。 与此同
时， 早期教育的行业标准和要求
一直不明确。

其次， 目前早期教育的场地
大多是属于商业用房， 运营成本
较高。 建议政府在规划社区功能
的时候，将早教机构像幼儿园、小
学一样纳入社区规划的一部分。

再次， 早教的师资来源不稳
定 。 在中国的现有的教育体系
中， 缺乏早教专业的设置， 但其

实早教是最需要专业师资力量的
行业， 因为早教教师需要掌握社
会学、 教育学、 心理学 、 医学、
营养学 ， 甚至生理学的专业知
识。 建议政府将早教纳入到幼儿
师范院校、 大专院校所开设的课
程中， 从而保证早教机构能具有
稳定、 专业的教师资源。

贾军认为， 教育应是社会的
一个基本职能， 而不是立足于充
满商业竞争、 纯市场化运作的商
业平台 ， 通过解决早教机构归
属 、 场地规划和教师来源等问
题， 使早教价格得以降低， 能够
让每一个家庭都可以享受真正优
质的早期教育资源， 这符合教育
的公平性、 公益性的本质， 也可
以减少近两年频频出现的早教机
构大批关门、 退款存在纠纷等现
象， 从而带来早期教育行业稳定
有序发展。

【调查】 【建议】

针对近年来越发严重的早教
乱 象 ， 教 育 界 的 政 协 委 员 们
给 予 了极大的关注 。 政协委员
们总结分析了近年来这类早教机
构之所以受到家长欢迎的原因：
首先， 在之前的独生子女时代，
很多父母认识到教育的重要性，
对孩子的教育可谓 “不惜代价”；
其次， 年轻父母由于日常工作繁
忙， 疏于学习育儿知识， 隔代教
育又有诸多争议， 转而投向这类
早教机构。

北京师范大学教育学部教授
刘焱作为一名全国政协委员提
出， 目前0至3岁学前教育机构的
管理存在4大乱象 ： 监管真空 ，
1998年第一所早教机构成立至今
一直没有明确的主管部门， 一般

以咨询公司、 培训公司等名义注
册 ， 缺 乏 监 管 ； 从 业 人 员 缺
乏 标 准 ， 大部分早教从业人员
素质参差不齐， 主要由机构自己
内部培训， 专业化水平低； 早教
机构大多存在早期教育幼儿园
化， 基本上把幼儿园的课程内容
搬到了早教机构， 并不适合0至3
岁婴幼儿的成长发展； 收费价格
极其混乱， 被家长怒斥为 “抢劫
摇篮”。

刘焱建议， 加强对0至3岁早
教机构的管理， 将之纳入社会公
共服务体系。 现在， 越来越多的
国家把0至3岁教育纳入公共教育
体系 ， 我国有8000万0至3岁儿
童， 早教发展关系到千家万户和
千千万万儿童。

北京师范大学教育学部教授刘焱：

早教机构应纳入社会公共服务体系

北京市政协委员贾军：

将早教纳入幼儿师范院校课程


